
Banco de Suelos del Minvu 
cuenta con 18 hectáreas para 
construir viviendas en Biobío

EN TERRENOS ADQUIRIDOS SE PODRÍAN CONSTRUIR 2 MIL 140 UNIDADES HABITACIONALES

A nivel regional existe una impor-
tante escasez de viviendas, cifra-
da, según la Seremi de Vivienda y 
Urbanismo, en 30 mil unidades, 

cantidad que, según la jefa local 
de la cartera, Claudia Toledo, 
podría aumentar cuando se 
conozcan los resultados del 

Censo de Población y Vivienda.  
Dicha situación hace necesario 
poner en marcha estrategias, en 
las familias en general, pero, espe-

cialmente, en las más vulnerables.  
Recalcó que existe un compromi-
so del Gobierno de levantar 
durante su administración 260 

mil viviendas en todo el territorio 
nacional de las que 18 mil 896 
están en la Región.

Gobierno tiene como meta levantar casi 19 mil hogares en la Región durante esta administración. 

CIUDAD PÁG. 10
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CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 13

En la Región sólo existe un municipio con  
oficina dedicada a resguardar los derechos de 
las personas de las disidencias y el objetivo es 
que se implementen en todo el territorio. 

Comunidad LGBTIQA+ busca 
ampliar llegada de oficinas de 

diversidad a comunas del Biobío CIUDAD PÁGS. 8-9

POLÍTICA PÁGS. 4-5

MOP y Centro EULA dan a 
conocer el estado de salud 
de 28 lagos de Chile
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Ingreso de objetos a cárceles: 
congresistas abogan por 
tecnología y reformas integrales
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EDITORIAL: LAS MEJORAS EN EL SERVICIO QUE SE PROYECTAN PARA LÍNEA 2 DEL BIOTREN

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16

Los Jaivas y 
School of 
Rock buscan 
ayudar al 
talento joven
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANDREA SALDAÑA LEÓN  
Directora Regional 
Servicio de Protección Especializada  
a la Niñez y Adolescencia

En el mes de la niñez buscamos 
potenciar el programa Familia de 
Acogida, porque sabemos que se 
trata de la mejor alternativa de 
cuidado que permite que niños, 
niñas y adolescentes estén bajo la 
protección de una familia que los 
acoja y entregue cariño, sino que 
también reduce la posibilidad de 
que niños y niñas vayan a residen-
cias.   

Las familias de acogida acompa-
ñan a un niño o niña por un perío-

ciones de derechos. Sabemos que 
asumir esta responsabilidad no es 
una decisión fácil de tomar, por 
ello es importante destacar el Ser-
vicio de Protección cuenta con la 
nueva Unidad de Evaluación For-
mativa para la Adopción y el Aco-
gimiento, cuyo equipo está confor-
mado por distintos profesionales 
del área psicosocial, quienes esta-
rán acompañando a las familias 
en los procesos de evaluación, for-
mación y de capacitación. Además, 
quienes acogen cuentan con el 

apoyo constante de especialis-
tas durante todo el proceso. 

Invitamos a las familias de la 
región a acompañarnos en este 

desafío de restituir el derecho de vi-
vir en familia, les convocamos a 
cambiar vidas y ofrecerles un con-
texto reparador de la adversidad 
temprana que han sufrido niños, 
niñas y adolescentes del Biobío. 
Para aquello, invitamos a toda la 
ciudadanía a informarse sobre la 
campaña “El poder de cuidar” a 
través de www.servicioprotec-
cion.gob.cl

do de tiempo que, aunque sea le 
puede cambiar la vida para siem-
pre. Está comprobado que un en-
torno familiar de afecto, protec-
ción y cuidado asegura un mejor 
desarrollo emocional y cognitivo 
de niños y niñas. 

Esta es la segunda vez que 
como Estado hacemos una cam-
paña de Familias de Acogida. El 
año pasado, en la región del Bio-
bío, se inscribieron 142 familias, 
de las cuales solo 55 decidieron 
iniciar el proceso, por lo que 
esperamos que este año la 
cifra sea mucho mayor, ya 
que hay más de 470 niños, 
niñas y adolescentes en resi-
dencias en nuestra región, de los 
cuales 19 son niños entre 0 y 3 
años. Nuestra prioridad es dismi-
nuir esa cifra y aumentar el nú-
mero niños y niñas en acogi-
miento. 

Sin duda, se trata de un acto de 
amor inconmensurable y compro-
miso hacia los niños, niñas y ado-
lescentes que son separados de 
sus familias por graves vulnera-

Las familias de 
acogida acompañan 
a un niño o niña por 
un período de tiempo 
que, aunque sea le 
puede cambiar la 
vida para siempre.

El poder de cuidar

DANIEL FERNÁNDEZ KOPRICH  
Presidente 
Cámara Marítima Portuaria de Chile

Durante las últimas décadas la 
participación del ferrocarril en el 
transporte de cargas a nivel na-
cional prácticamente no ha creci-
do, situación que no se condice 
con el crecimiento que ha experi-
mentado la economía y el volu-
men de transferencia de carga de 
nuestro comercio exterior. 

Los niveles de congestión en 
los accesos viales a nuestros prin-
cipales puertos se han transfor-
mado en elementos críticos de 
nuestras cadenas logísticas. 
No es posible sostener el 
crecimiento de nuestro co-
mercio exterior solamente so-
bre la base del transporte carre-
tero, por lo que es urgente dotar 
a nuestros principales terminales 
portuarios de conexiones ferro-
viarias adecuadas. El transporte 
de carga ferroviaria no solo es 
más seguro (por ejemplo, frente a 
ataques de bandas de crimen or-
ganizado) sino que además ofre-
ce una serie de ventajas en térmi-
nos ambientales y de reducción 
de accidentabilidad.  

macrozona central.  
Confiamos en que este estudio 

permitirá analizar de manera efi-
caz la factibilidad de una nueva al-

ternativa para la operación ferro-
viaria de carga en la Región del 
Biobío, clave para la actividad eco-
nómica de Chile.

Nuestros terminales portuarios, 
tanto en puertos estatales como 
privados, han ampliado y reforza-
do sus instalaciones, incorporando 
nuevas tecnologías, lo que ha per-
mitido aumentar su capacidad de 
transferencia. Sin embargo, si este 
esfuerzo no está acompañado de 
mejoras en la accesibilidad desde 
y hacia los centros de producción 
y consumo, se pierde eficiencia y se 
afecta gravemente nuestra com-
petitividad. 

Esta semana el Ministerio 
de Transportes y Telecomu-
nicaciones (MTT) informó 

sobre la licitación para la eje-
cución de un estudio de prefac-
tibilidad de una nueva conexión 
ferroviaria entre Concepción y 
Chillán: el “Nuevo Acceso Norte 
a Concepción”. Esta es una gran 
noticia, no sólo para los usua-
rios de trenes de pasajeros, sino 
también para la operación ferro-
viaria de carga, que demanda ur-
gentes mejoras para potenciar 
el sistema logístico de la Región 
del Biobío y su conexión con la 

Los niveles de congestión en los accesos viales 
a nuestros principales puertos se han 
transformado en elementos críticos de 
nuestras cadenas logísticas. 

El tren de carga: motor 
estratégico para  
el desarrollo  
regional

El hermano y abogado de Luis 
Hermosilla, Juan Pablo Hermosilla, 
inició este lunes los argumentos en 
la formalización del indicado. El pro-
fesional generó controversia por di-
versos dichos, entre ellos la afirma-
ción que su defendido fue “manipu-
lado a decir lo que dijo” en el marco 
del denominado Caso Audios. 

 
José Antonio Guerra Pinto 
@JoseA_GuerraP 
“En este punto estoy con el abogado 
Juan Pablo Hermosilla. El juez está 
para dirigir la audiencia, sí, eso es 
efectivo mas eso no puede restringir 
que los litigantes puedan ejercer co-
rrectamente el derecho de defensa 
técnica”. 
 
Hernan  
@hernan_sr 
“La soberbia de Juan Pablo Hermo-
silla es impresionante, apenas co-
menzaba la formalización de hoy, le 
para el carro a la jueza por inte-
rrumpirlo, además ocupa la misma 
defensa de Macaya, al decir que su 
hermano fue grabado “sin su con-
sentimiento””. 
Dane 
@Dane_BS 
“Pregunto desde mi completa igno-
rancia: ¿Es normal la forma de liti-
gar de Juan Pablo Hermosilla? ¿La 
prepotencia, altanería, el casi estar 
ridiculizando el proceso, contar ca-
huines y dar nociones morales como 
argumento de verdad convence a los 
jueces?”. 
 
Rodrigo A. Rettig V.  
@RodRettig 
“Juan Pablo Hermosilla: “Esto es De-
recho. Esto no es linchamiento pú-
blico Magistrado. Si se formaliza a 
Luis Hermosilla por inducción, bue-
no ¿por qué no formaliza la Fiscalía 
en este caso al inducido (los 
Sauer)?””. 
 
Rodrigo Saavedra 
@R_SaavedraM 
““Yo dirijo la audiencia”: Tensa dis-
cusión entre Juan Pablo Hermosilla 
y jueza marca el inicio del cuarto 
día de formalización de Caso Au-
dios #HermosillaGate”. 
 
Alvaro Guzmán 
@AlvaroG1981 
“Para Juan Pablo Hermosilla. Su 
hermano debería ser beatificado. 
Una vergüenza. Obvio que es un pe-
ligro para la sociedad, si nombra a 
jueces de las suprema”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En un panorama donde no se ha podido dar una so-
lución real a los tacos y atochamientos que se ge-
neran en buena parte del Gran Concepción, el Bio-
tren aparece como una importante alternativa que 

ayuda al desplazamiento de mucha gente cada jornada. Y 
por ello, la noticia que se trabaja en la extensión de la línea 
2 de este sistema de transporte sin dudas es muy positiva. 

Ha sido habitual escuchar en las últimas semanas re-
clamos por parte de los usuarios por las frecuencias en-
tre Concepción y Coronel, que se han  visto afectadas por 
aspectos como el robo de cables, la vandalización de la fi-
bra óptica y el mal tiempo. Por ello, la Empresa de Ferro-
carriles del Estado (EFE) sigue avanzando en el proyecto 
de ampliación de la capacidad de este corredor de pasa-
jeros, que concentra el 85% de los viajes del tren urbano 
en el Gran Concepción y en el que se están invirtiendo 
291,4 millones de dólares. 

Para seguir con la iniciativa, se abrió la licitación para alar-
gar las 14 estaciones existentes entre la comuna penquista 
y el centro coronelino, que corresponde a una de varias li-
citaciones que permitirán a contar de 2026 poder movilizar 
más personas y en progresivas mejores condiciones.  

Nelson Hernández, gerente general de EFE Sur, filial de 
la empresa en la zona, destacó el esfuerzo que se está hacien-
do para poder ofrecer un mejor servicio y cumplir con el plan 
de inversiones para la Región anunciado en mayo pasado y 

Las mejoras en el servicio que se 
proyectan para línea 2 del Biotren

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Salud mental 
  
Señora Directora: 

En un mundo con un ritmo de 
vida acelerado, la salud mental de 
las personas, familias y comunida-
des enfrenta desafíos sin preceden-
tes. Por ello, los factores protecto-
res sociales juegan un papel crucial 
en la prevención de problemas en 
este ámbito. Estos son aquellos ele-
mentos presentes en el entorno so-
cial que contribuyen positivamen-
te al bienestar mental y fortalecen 
la resiliencia, mejoran la calidad de 
vida y fomentan una comunidad 
más unida, colaborativa y segura. 

Uno de estos factores es el apoyo 
social de las redes de familiares, 
amigos, vecinos, compañeros de 
trabajo, con quienes se comparten 
experiencias, preocupaciones y 
alegrías, pudiendo marcar una 
gran diferencia a la hora de enfren-
tar las exigencias del día a día 
como agentes catalizadores y con-
tenedores. El apoyo y contención 
emocional actúan como un amor-
tiguador contra el estrés, la ansie-
dad y las exigencias a las que nos 
enfrentamos permitiéndonos so-
brellevar mejor las adversidades. 

Otro factor importante es la co-
municación abierta, asertiva y 

efectiva. Parece algo simple, pero 
este es uno de los elementos que 
con mayor frecuencia trae dificul-
tades en las relaciones humanas, 
de allí la importancia de expresar 
nuestras emociones. Es vital den-
tro de las familias, en la medida 
que estas tengan diálogos y expre-
sen sus sentimientos, creando un 
ambiente seguro donde sus miem-
bros no solo pueden encontrar 
contención o un espacio para ex-
presar sus sentimientos sin temor, 
si no que, además, detectar dificul-
tades de salud mental en sus eta-
pas iniciales, lo que facilita su pos-
terior diagnóstico y tratamiento. 

La participación comunitaria es 
otro de los factores protectores so-
ciales relevantes. Involucrarse en 
eventos locales, clubes, grupos de 
voluntariado o actividades recrea-
tivas, crea un sentido de propósito 
y conexión con los demás. Estas 
acciones no solo proporcionan un 
escape saludable del estrés diario, 
sino que también promueven el 
desarrollo de habilidades sociales. 

En estos tiempos modernos, 
donde la vida diaria puede ser 
abrumadora, es fundamental re-
conocer y fortalecer estos factores 
protectores sociales. No solo ayu-
dan a prevenir problemas de salud 

mental, sino que también constru-
yen una base sólida para una vida 
más equilibrada y plena. 
 
Viviana Donoso 
 
Ttrabajar por la paz 
 
Señora Directora: 

Hoy más que nunca se requieren 
gentes de paz, que aglutinen colecti-
vos por la concordia, capaces de 
asegurar nuestro futuro común, 
rompiendo el ciclo de violencia y re-
construyendo ambientes armóni-
cos. Será bueno, por ello, hacer fren-
te a la desigualdad, la marginación y 
la exclusión, fortaleciendo las alian-
zas, con la disponibilidad de más re-
cursos para la prevención y la con-
solidación de los acuerdos, no sepa-
rados de los deberes de rectitud, 
sino alimentados por el propio sa-
crificio; por la clemencia, en suma.  

Está visto que cuando la ciuda-
danía hace propósito de adentrar-
se en sí misma, compartiendo su 
estado de iluminación innato, está 
contribuyendo sin darse cuenta a 
un mejor orden de la sociedad hu-
mana, acrecentando la autonomía 
y la comunión afectuosa. 

 
Víctor Corcoba Herrero

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

que en el corto y mediano plazo contempla una inversión 
de 713,4 millones de dólares sólo en lo relacionado a la Lí-
nea 2, donde se incluye la construcción del Nuevo Puente 
Ferroviario (267 millones) y la llegada del Biotren a Lota el 
2029 (155 millones). 

Con este proyecto, EFE busca aumentar en un 50%  más 
el número de pasajeros. En cuanto a los plazos, la materia-
lización de estas obras permitirán la operación con trenes 
dobles, proyectando en una primera fase, en el primer se-
mestre de 2026 su funcionamiento, aumentando entonces 
la capacidad en un 50% en horarios punta, respondiendo así 
al aumento de la demanda, que en la línea 2 se ha manteni-
do constante. 

Es de esperar que la propuesta avance en los plazos pro-
yectados, de tal manera que se pueda mejorar de forma sus-
tancial la frecuencia del servicio. Algo crucial, consideran-
do que, como pasa en la ruta entre Concepción y Coronel y 
en muchas otras partes de la intercomuna, los proyectos in-
mobiliarios no se detienen más allá del colapso vehicular.

La Empresa de Ferrocarriles del 

Estado (EFE) sigue avanzando en el 

proyecto de ampliación de la 

capacidad de este corredor de 

pasajeros, que concentra el 85% de los 

viajes del tren urbano en el Gran 

Concepción.

¡
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La Comisión de Seguridad Ciudadana 
aprobó el proyecto de ley que aumenta 
las sanciones por el ingreso de objetos 
prohibidos en cárceles. Varios 
parlamentarios piden la incorporación 
de tecnología y medidas adicionales para 
abordar el problema de manera integral.

Ingreso de objetos prohibidos en 
cárceles: congresistas abogan por 
tecnología y reformas integrales

AVANZA INICIATIVA LEGISLATIVA

Congresistas del Biobío asegura-
ron que es primordial aplicar medi-
das integrales e implementar tecno-
logías nuevas para dar seguridad 
en las cárceles del país. Esto, en el 
margen del proyecto de ley que bus-
ca reforzar la seguridad en los recin-
tos penitenciarios.  

En contexto, la Comisión de Segu-
ridad Ciudadana aprobó por unani-
midad la propuesta que incluye dos 
boletines refundidos, el 16.984 y el 
16.569, que buscan modificar el Có-
digo Penal para mejorar la seguri-
dad en las cárceles. 

“Es muy importante acelerar la 
discusión para restringir, limitar y 
prohibir el ingreso de objetos que 
representen un riesgo para las per-
sonas o condiciones de seguridad al 

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

interior de recintos penitenciarios”, 
dijo la diputada Flor Weisse (UDI). 

El boletín 16.984, impulsado por 
el Ejecutivo, propone ampliar la pe-
nalización del artículo 304 bis del 
Código Penal para incluir todos los 
casos de ingreso o intento de in-
greso de objetos que puedan repre-
sentar un riesgo para la seguridad 
en los recintos penitenciarios. Tam-
bién se considerará de riesgo si la 
acción se realiza mediante lanza-
mientos desde el exterior (conoci-
dos como “pelotazos”). 

De la misma forma, el boletín 
16.569 busca endurecer las sancio-
nes para quienes ingresen o inten-
ten ingresar elementos prohibidos 
en las cárceles. Propone imponer 
presidio menor en su grado mínimo 
a medio, independientemente del 
método utilizado para lograr el in-

greso del objeto prohibido. 
“Considero que es fundamental 

aumentar las sanciones por el ingre-
so de elementos prohibidos a los 
recintos penitenciarios, ya que esto 
representa una de las grandes falen-
cias que impiden ir cortando los 
circuitos de las bandas organiza-
das, pero además son riesgo signi-
ficativo para la seguridad de las per-
sonas y el orden dentro de los cen-
tros penitenciarios”, dijo la 
diputada Karen Medina (IND). 

Así también, “estas modificacio-
nes son absolutamente necesarias 
(...) El ingreso de objetos prohibidos 
en los recintos penitenciarios es 
una amenaza directa a la seguri-
dad de los internos y del personal 
penitenciario. Ampliar las sancio-
nes es un paso en la dirección co-
rrecta para disuadir y castigar con 

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

Considero que es fundamental aumentar las 
sanciones por el ingreso de elementos prohibidos 

a los recintos penitenciarios. 
 

Karen Medina, diputada Independiente.“ ”
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que del 65% de trabajadores que 
recibirán aguinaldo, un 30% des-
tinará el dinero al pago de deudas, 
un 23% lo usará para comprar 
mercadería para las celebracio-
nes, y un 12% lo ahorrará. Esto 
pone de relieve la importancia 
económica del aguinaldo para los 
hogares chilenos.  

“El aguinaldo no solo es un in-
centivo para los trabajadores, sino 
que también tiene un impacto di-
recto en la economía familiar y 
local. Su obligatoriedad debe ser 
un compromiso del Estado”, agre-
gó el congresista Roberto Arroyo. 

El proyecto de resolución pre-
sentado por los diputados Medi-
na y Arroyo subraya que la falta de 
una regulación que haga obligato-
rio el aguinaldo genera desigual-
dades entre los trabajadores y 
afecta su bienestar.

de riesgo si la acción se 
realiza mediante 
lanzamientos desde el 
exterior.

También se 
considerará 

Necesidad de  
nuevas tecnologías 

En esta línea, Arroyo destacó que 
para evitar todo esto se hace nece-
sario no solo mayor castigo, situa-
ción que debe ser agravante cuan-
do esté un gendarme involucrado, 
sino también la incorporación de 
tecnologías como escáneres y cá-
maras de seguridad a cargo de una 
unidad especializada con centro de 
monitoreo. 

Marlene Pérez agregó que “si bien 
este proyecto es un avance signifi-
cativo, no podemos verlo como una 
solución definitiva. El problema es 
complejo y requiere un enfoque in-
tegral que incluya, además de las 
sanciones, mejoras en los controles 
de acceso, la tecnología utilizada y 
la formación del personal. Solo con 
una estrategia multifacética podre-
mos erradicar de forma efectiva el 
ingreso de artefactos peligrosos”. 

“Estoy convencida de que será 
necesario asignar recursos adicio-
nales y realizar cambios significati-
vos en las prácticas operativas para 
asegurar la efectividad de las nuevas 
sanciones propuestas, por ejemplo, 
la implementación de tecnologías 
como los Body Scan o la amplia-
ción de cárceles, que requieren una 
inversión significativa”, dijo Karen 
Medina.  

Por último, la diputada Weisse 
aseguró que es importante incor-
porar tecnología y fortalecer la fis-
calización en el ingreso. La idea de 
la diputada es colocar el énfasis en 
esta etapa, en la fiscalización de 
circulación de los objetos no per-
mitidos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

mayor severidad a quienes intenten 
vulnerar la seguridad en estos recin-
tos”, agregó Marlene Pérez (IND).  

 
Reformas integrales 

Aunque los parlamentarios con-
sultados destacaron que la iniciati-
va es positiva y que forma parte de 
los avances que se deben realizar en 
esta materia, también destacaron 
otros aspectos que tienen que ser 
considerados para solucionar de 
manera definitiva este problema. 

“Creo firmemente que estas medi-
das, aunque necesarias, son insuficien-
tes por sí solas (...) Es esencial abordar 
el problema de manera integral, en-
tendiendo que el ingreso de elementos 
prohibidos puede provenir no solo de 
los familiares de los internos, sino tam-
bién de abogados e incluso de los mis-
mos funcionarios penitenciarios. Por lo 
tanto, cualquier solución debe incluir 
un enfoque más amplio que considere 
todos estos posibles puntos de vulne-
rabilidad”, recalcó Medina. 

“En este punto ya lo han dicho va-
rios expertos y ex directores de gen-
darmería, que en primer lugar están 
gendarmes que se corrompen, abo-
gados y en tercer lugar las personas 
que se dedican a entrar cosas con 
drones o pelotazos”, aseguró Ro-
berto Arroyo (PSC). 

La diputada María Candelaria Ace-
vedo (PC) dijo que “a priori, me pare-
ce que más allá de la discusión sobre 
las sanciones, lo que se debe fortale-
cer es la implementación de tecnolo-
gía que efectivamente evite el ingre-
so de elementos no permitidos (...) Sa-
bemos que el aumento de penas no es 
sinónimo de solución. Hemos visto 
cómo se han aumentado las sancio-
nes en distintos ámbitos, y la comi-
sión de delitos sigue ocurriendo”. 

Proponen que 
aguinaldo sea 
obligatorio para 
todos los 
trabajadores

La diputada Karen Medina 
(IND) y el diputado Roberto Arro-
yo (PSC), ambos representantes 
de la región del Biobío, presenta-
ron un proyecto que le solicita al 
Ejecutivo ingresar una iniciativa 
para establecer que el aguinaldo 
de Fiestas Patrias y fin de año sea 
obligatorio para todos los trabaja-
dores en Chile.  

El aguinaldo es un beneficio tra-
dicional en el país, pero actual-
mente no existe ninguna ley que 
obligue a los empleadores a entre-
garlo. “Es preocupante que una 
tradición tan arraigada en nues-
tras costumbres no esté garantiza-
da por ley. No podemos permitir 
que un porcentaje tan alto de tra-
bajadores quede excluido de este 
beneficio”, comentó la parlamen-
taria Karen Medina. 

La encuesta también muestra 

 FOTO: CEDIDA

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.
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 se prohibe la 
emisión de humos 
visibles durante  
las 24 horas.

Durante un episodio 
de emergencia

ASEGURÓ EL SEREMI DE MEDIO AMBIENTE, PABLO PINTO Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Luego de que por años Cura-
nilahue sobrepasara los límites 
establecidos por la normativa 
actual de material particula-
do (MP) 2.5, en octubre del año 
pasado se publicó en el Diario 
Oficial la declaratoria de zona 
saturada y de latencia del Mi-
nisterio del Medio Ambiente, 
que indica que dicha contami-
nación puede constituir un 
riesgo para la vida o la salud de 
las personas.  

Tras la declaratoria se debe 
dar paso a la creación de un 
Plan de Descontaminación 
Ambiental, instrumento que 
permita reducir los niveles re-
gistrados, instancia que ya co-
menzó a dar los primeros pa-
sos en Curanilahue, así lo con-
firmó el seremi de Medio 
Ambiente, Pablo Pinto. “Ya es-
tamos trabajando, ya se con-
formó el comité operativo, se 
reunió con el municipio y otros 
actores y estamos comenzan-
do el desarrollo de un nuevo 
plan que permita mejorar la 
calidad del aire”.  

Pinto agregó que el Plan de 
Descontaminación para Cura-
nilahue será realizado de 
acuerdo a sus características 
territoriales, socioculturales, 
económicas y productivas, ta-
rea en la que está trabajando el 
comité operativo que analiza, 
en la instancia ampliada, en 
conjunto con la sociedad civil, 
industrias e instituciones, en-
tre otras, dichas característi-
cas y crea el plan en base a ellas. 

“Estamos empezando, pero 
tenemos algunas nociones en 
Curanilahue de que es alta-
mente probable que la mayor 
parte de las emisiones venga de 
las casas porque no tienen 
grandes industrias, hay un 
tema cultural asociado al uso 
de leña que es importante vi-
sualizarlo, condiciones socioe-
conómicas y geográficas parti-
culares y todo se va a analizar 
en el comité para plantear el 
trabajo y las medidas”, agregó.   

El jefe local de la cartera de 
Medio Ambiente dijo que el 
borrador del anteproyecto po-
dría estar listo a mediados del 
próximo año, luego se realiza-
rá un proceso de consulta pú-
blica que tardaría entre 2 y 3 
meses “y debería estar apro-
bándose, ojalá, a fines del pró-
ximo año o principios de 2026”.  

La alcaldesa de Curanilahue, 

Curanilahue tendrá un plan de 
descontaminación ambiental 
para inicios del 2026
Ya se comenzó a trabajar con los comités operativos y diferentes actores de la comuna 
y se espera que dentro de un año esté listo el anteproyecto para ser sometido a 
consulta y llevar adelante todos los proyectos.

Alejandra Burgos, afirmó que 
la creación de los comités que 
darán origen al Plan de Des-
contaminación Atmosférica de 
la comuna tienen especial re-
levancia, sobre todo, conside-
rando que la población ha vis-
to afectada su salud producto 
de la contaminación, cuadros 

que en el corto plazo se pueden 
identificar como enfermeda-
des respiratorias asociadas 
fundamentalmente a las “con-
diciones de saturación del 
aire”. 

A dichas complicaciones de 
salud, según dijo, se suman pa-
tologías cardiovasculares con 

descompensación de pacien-
tes crónicos como “diabetes, 
hipertensión y otras afeccio-
nes similares, y que en un lar-
go plazo puede contribuir a las 
muertes por cáncer. Es por esto 
que para nosotros es tan rele-
vante que esto (plan) avance”. 

 Este año con la conforma-

ción del comité operativo y del 
proceso participativo, según 
la alcaldesa, se podrá pronto 
avanzar en medidas que per-
mitan reducir la contamina-
ción atmosférica de la comuna. 

“Esperamos que puedan 
cumplirse los plazos y que las 
medidas que vengan apareja-

 FOTO: FACEBOOK CURANILAHUE TELEVISIÓN
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das al Plan de Descontamina-
ción tengan la solvencia econó-
mica que requiere el cambio 
de las condiciones materiales 
(combustión de leña a otros 
materiales menos como pe-
llet) para ir reduciendo la con-
taminación, así como que se 
realice vigilancia epidemioló-
gica para constatar cuál es el 
impacto que tiene la aplica-
ción de este plan en la salud de 
las personas”. 

Álvaro Ortiz, presidente de 
la Asociación de Municipios 
del Biobío, destacó la impor-
tancia de la declaración de 
zona saturada y latencia que se 
generó el año pasado, “puesto 
que sabemos que la calidad de 
aire es compleja, sobre todo en 
invierno, afectando de sobre-
manera a adultos mayores y 
personas con problemas respi-
ratorios”. 

La autoridad valoró el he-

cho de que ya se esté trabajan-
do con los comités y la comu-
nidad para generar un ante-
proyecto, que se espera tener 
listo el próximo año, “es aún 
más relevante, puesto que las 
personas necesitan y merecen 
tener una mejor calidad de 
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Descontaminación Atmosfé-
rica incide en una reducción de 
dolencias de corto plazo, como 
irritación a los ojos, piel y rese-
quedad de las mucosas; dismi-
nución de alteraciones en fun-
ción pulmonar o cardíaca y re-
ducción de presentación de 
cuadros respiratorios en niños, 
niñas, adultos mayores, emba-
razadas y personas con enfer-
medades crónicas.  

“A mediano plazo puede dis-
minuir el riesgo de enferme-
dades respiratorias agudas y 
crónicas, como las neumonías 
y el cáncer de pulmón respec-
tivamente; mientras a largo 
plazo aminora la carga de mor-
bilidad y mortalidad por en-
fermedades respiratorias y car-
diovasculares” 

Además, según dijo, desde 
el punto de vista sanitario 
constituye una oportunidad 
para nuestro sector, de esta-
blecer acciones que van desde 

fundo’ de las medidas que se 
han tomado”. 

La autoridad aseguró que 
están bien encaminados para 
actualizar el plan de Los Ánge-
les. “Las condiciones van cam-
biando. Por lo tanto, es necesa-
rio ir adecuando las herra-
mientas institucionales a los 
nuevos tiempos”.  

Al ser consultado sobre los 
cambios que se deberían im-
pulsar, dijo que aún es materia 
a evaluar en el comité, por lo 
que aún no están definidas, 
“vamos a ver cuáles podrían 
ser los ajustes, las metas y los 
procedimientos”.  

El plan de Los Ángeles, esti-
mó, en junio del próximo año 
debería contar con el antepro-
yecto, que se someterá a con-
sulta pública, y a fines de 2025 
estar terminado. “Esto nos per-
mitiría generar un impacto en 
la calidad del aire, a través de 
medidas como la educación y 
restricciones, entre otras, con 
el foco siempre puesto en me-
jorar la calidad del aire”.  

En cuanto a la modificación 
del Plan de Concepción Me-
tropolitano, la autoridad ase-
veró que su revisión partirá a 
fin de año y que se calcula que 
durante 2026 se podría tener 
una modificación total del ins-
trumento que integra a Lota, 
Coronel, San Pedro de la Paz, 
Hualqui, Chiguayante, Con-
cepción, Penco, Tomé, Hual-
pén y Talcahuano.

En 2023 se registraron en el Concepción 
Metropolitano 10 alertas y 4 pre emergen-
cias y en lo que va corrido del año ya se con-
tabilizan 24 alertas y 10 pre emergencias. En 
tanto, en Los Ángeles el año pasado hubo 20 
alertas, 16 pre emergencias y 4 emergencias 
y, durante 2024 van 16 alertas, 11 pre emer-
gencias y 11 emergencias. 

“Ha habido aumentos en el área Metro-
politana de Concepción, no tenemos emer-
gencias, pero han aumentado las alertas y 
las pre emergencias, y para el caso de los epi-
sodios críticos en Los Ángeles sí tuvimos un 
aumento en las emergencias y una disminu-
ción en pre emergencias y alertas”.  

En ambos casos, según dijo, los cambios 
se atribuyen a las condiciones climáticas 
producto del frío, lo que hace que aumen-
ten los tiempos de la calefacción domicilia-
ria principalmente, que es una de las emi-
siones principales que generan dichos epi-
sodios, impulsado por el uso de leña 
húmeda.  

En el caso de las fiscalizaciones, la Sere-
mi de Salud y la Superintendencia de Me-
dio Ambiente son los entes encargados de 
realizarlas durante la gestión de episodios 
críticos, que se extiende entre el 1 de abril 
y el 30 de septiembre. 

En el caso de la cartera de salud a nivel lo-
cal en ambos planes de descontaminación 
se encarga de inspeccionar las condicio-
nes de uso de artefactos a leña y controlar 
las emisiones de viviendas y panaderías, 
dado el impacto que tienen sus emisiones 

en la salud de la población. 
Hasta el 15 de agosto en el Gran Concep-

ción se han mantenido 11 mil 630 viviendas 
en vigilancia, 38 de ellas fiscalizadas y 26 
han sido sumariadas.  En tanto, en Los Án-
geles 3 mil 330 hogares están en vigilancia, 
233 han fiscalizados y 9 sumariadas.  

Ernesto Bravo, coordinador regional de 
la Unidad de Gestión Ambiental de la Sere-
mi de Salud, explicó que en episodios críti-
cos de la calidad del aire los equipos de sa-
lud de autoridad sanitaria realizan patrulla-
je por los sectores afectos a restricciones de 
humos visibles y que, en caso de detectar-
se, se levanta un acta en la vivienda, dando 
inicio a un sumario por incumplimiento de 
las medidas del plan. 

En dichas fiscalizaciones nuestros equi-
pos de fiscalización realizan educación sa-
nitaria a la población, recomendando me-
joras en la operación de los artefactos a 
leña, ya sea mediante el uso de leña seca, 
además de la correcta operación de la mis-
ma para evitar emisiones visibles que pue-
dan afectar a la población. 

Desde la Superintendencia de Medio Am-
biente informaron que durante este año en 
el periodo de gestión de episodios críticos 
han realizado 15 fiscalizaciones en el mar-
co del Plan de Descontaminación del Con-
cepción Metropolitano y 9 en Los Ángeles.  

Hasta el momento la información levan-
tada en fiscalizaciones está en análisis por 
lo que aún no se inician procesos sanciona-
torios si correspondiesen.  

Episodios críticos 
y fiscalizaciones

la promoción de la salud, con 
énfasis en la prevención y edu-
cación; hasta la preparación 
de las redes asistenciales para 
enfrentar posibles efectos de la 
contaminación ambiental. 

 
Modificación de planes  

Si bien, según dijo el seremi, 
los planes de descontamina-
ción ambiental son un aporte 
para la mejora de la calidad 
del aire, se requiere sí o sí de 
una actualización de los que 
están en vigencia.  

En el caso del plan de Los 
Ángeles, el proceso de modifi-
cación que partió en abril, “ha 
avanzado en los procesos de 
conformación de los comités, 
ya tuvimos la primera reunión 
del comité operativo, ya co-
menzamos a conversar con las 
distintas instituciones cuáles 
son las nuevas perspectivas, y 
ahora vamos a realizar un pro-
ceso de evaluación ‘bien pro-

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en los Pasajes que a continua-
ción se indica, con el objeto que la empresa ANTARES CONSTRUCCIONES SPA., 
RUT: 77.150.490-6, ejecute faenas de reposición de pavimento, producto de 
obras renovación de matriz de agua potable por mandato de ESSBIO S.A., en 
fechas y horarios que a continuación se indica:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

CLAUDIA CARVAJAL VEJAR
SECRETARIO MUNICIPAL (S) 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Entre Calles

Independencia-30 de Octubre

Inicio

Miércoles
28/08/24

Término

Martes
03/09/24

Vía a Cerrar

Pasaje El Sauce

Independencia-30 de Octubre Miércoles
28/08/24

Martes
03/09/24Pasaje Las Lilas

vida, para así evitar enferme-
dades asociadas al efecto de la 
leña y otros contaminantes 
presentes en el ambiente”, 
agregó. 

Eduardo Barra Jofré, seremi 
de Salud, afirmó que la imple-
mentación de los Planes de 
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VOLUNTADES POLÍTICAS NO DEBERÍAN SER DETERMINANTES

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Comunidad 
LGBTIQA+ busca 
ampliar llegada de 
oficinas de diversidad 
a comunas del Biobío

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

En la Región sólo 
existe un municipio 

con oficina dedicada a 
resguardar los 

derechos de las 
personas de las 
disidencias y el 

objetivo es que se 
implementen en todo 

el territorio. 

En una actividad de encuentro 
que tuvo la Red Diversa o Coordina-
ción Nacional de Oficinas de Diver-
sidad en Concepción, reafirmaron 
su compromiso por ampliar y man-
tener la mayor cobertura posible 
de municipios que tengan estos es-
pacios para llegar a toda la comuni-
dad LGBTIQA+.  

“Una meta que nosotros hemos 
pensando desde siempre, es cómo 
llegamos a los más de 346 munici-
pios de Chile”, indicó Franco Fuica 
que está a cargo de Vinculación con 
la Comunidad LGBTIQA+ de la Mu-
nicipalidad de Santiago y además 
coordina las comunicaciones de la 
Red Diversa. Esta última es aquella 
que reúne a todas las oficinas de 
diversidad existentes en municipa-
lidades en Chile.   

La red está por cumplir 10 años de 
existencia, en un inicio eran 11 los 
municipios. Actualmente hay 67 ofi-
cinas que se han interesado por 
contar con este espacio en sus terri-
torios, de ellas 60 tiene un convenio 
firmado con la Red Diversa y 7 están 
pendientes de hacerlo. “Hemos ido 
creciendo, han pasado varias coor-
dinaciones y han ido generando 
más interés de los municipios para 
sumarse para que puedan finalmen-
te dar servicio de todo tipo a las 
personas LGBTIQA+, entendiendo 
que son ciudadanes que están en 
una situación de vulnerabilidad 
constante”, explicó. 

Referente a cómo se logra el obje-
tivo de avanzar en esta materia, Fui-
ca señaló que “tiene que ver con las 
improntas que pueda tener el mis-
mo Gobierno, las discusiones y diá-
logos que se puedan dar dentro del 
Congreso Nacional, ya existen pro-
yectos de ley que permitirían que 
cada municipio tenga una oficina de 
diversidad, pero que al mismo tiem-
po hay que tener en cuenta que los 
municipios son autónomos”.  

En ese sentido, la red ha pasado 
por el cierre de oficinas en ciertos 
municipios en dónde el nuevo alcal-
de así lo ha decidido. “Si es que esa 
alcaldesa o alcalde no quieren, fácil-
mente se puede cambiar de funcio-
nes, o se puede despedir a la perso-
na encargada de la oficina. O sea, 
hay muchas formas de eliminar la lí-
nea de trabajo”, detalló. 

“Hay muchos alcaldes que sí les 
interesa fomentar esa línea de tra-
bajo, por ejemplo, el caso de Con-
cepción, que tiene uno de los equi-

67 
municipalidades de un total 
de 346 a nivel nacional, 
tienen una oficina de la 
diversidad. 
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siendo un servicio que además es 
gratuito para las personas y sus fa-
milias (...) cuando alguien comien-
za en la vida y se identifica como di-
ferente a la normativa, darte cuen-
ta que existen más personas con 
problemáticas igual que las tuyas te 
ayuda no pasar de una manera so-
litaria todo ese proceso”, manifestó.  

Existen muchos prejuicios en tor-
no a la comunidad LGBTIQA+ y di-
sidencias, la ciencia sigue demos-
trando que no son enfermedades 
mentales, la orientación sexoafecti-
va de una persona y la identidad de 
género. “Sin embargo, aún así exis-
ten profesionales hoy en día que 
tienen una mirada patologizante”, 
afirmó. 

Camila Herrera, es la coordinado-
ra general de la Red Diversa, anali-
zó que “las personas que somos par-
te de la oficina, como encargadas, 
somos parte de la diversidad sexual 
también. Y nos tocó desde muy pe-
queños, pequeñas, pequeñes, vivir 
las violencias que hoy día no quere-
mos que las sigan viviendo los más 
pequeños de nuestra población 
LGBTIQA+”.  

El objetivo es exigir y proponer ca-
minos para garantizar derechos 
para vivir de manera digna. “Que pa-
reciera ser algo muy sencillo, para 
nosotros es muy importante, por-
que eso ha sido muy difícil”, planteó.  

“Por eso queremos que esto sea 
una política pública para todos los 
municipios, que los municipios hoy 
día están dando el ejemplo de que 
se puede ir corriendo a este cerco” 
estableció y comentó que la Red es 
la única a nivel mundial, en dónde 
se agrupan y se coordinan las distin-
tas oficinas municipales en forma 
nacional. “Somos una innovación 
en el ámbito público, por eso esta-
mos también orgullosos, y orgullo-
sas, y orgulloses de estar en la red, 
y esperamos que podamos seguir 
creciendo”, afirmó Camila Herrera.

pos más grandes de Chile y que ha 
logrado profundizar el modelo de 
atención a personas LGBTIQA+”, 
comentó Franco Fuica.  

Como agrupación organizada sa-
ben que en algunos municipios su-
man, pero en otros contextos no se 
les considera así. “Entonces, en mu-
chas ocasiones, sobre todo en estos 
momentos de elecciones (…) Hay al-
caldes que prefieren alejarse de los 
temas LGBTIQA+ en este periodo, 
porque saben que puede ser contra-
producente a la hora de ir a captu-
rar votos”, dijo. 

La preocupación de la red es lograr 
que la habilitación de estos espacios 
seguros en las municipalidades no 
continúe dependiendo de la volun-
tad de los alcaldes y se transformen 
en un derecho garantizado para los 
miembros de la comunidad.  

“Estas oficinas de diversidad han 
permitido, y sin ser exagerado, sal-
var vidas de la gente. Por ejemplo, la 
atención psicológica de adolescen-
tes trans, eso es algo que efectiva-
mente le cambia la vida a una fami-
lia, les permite tener sueños y vivir”, 
estableció. 

 
Concepción 

La única oficina de diversidad en 
la Región es de la Municipalidad de 
Concepción y funciona desde 2021. 
Jaime Méndez, es personal de apo-
yo en psicología de la Oficina de la 
Diversidad y No Discriminación, 
describió que “allí se posibilita el 
acceso oportuno de los derechos 
de las personas LGBTIQA+ que son 
propios de todas las personas trans-
versal independiente de su identi-
dad, de su orientación”. 

“Nos cuestionamos el hecho de 
que seamos la única oficina de la 
región y llegan casos de todas las 
comunas de la Región del Biobío, 
muchas veces se hace insuficien-
te los profesionales para dar abas-
to a todas estas necesidades”, co-
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en toda la Región del Biobío 
tiene una oficina, la que ha 
debido atender caso de otras 
comunas. 

municipalidad
1 

de profesionales 
capacitados, es fundamental 
para asegurar el respeto de 
los derechos de las personas 
de la comunidad LGBTIQA+.

El acceso a una 
atención de parte

FOTO: OFICINA DE DIVERSIDAD MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

mentó Jaime y también afirmó 
que la conformación de estos es-
pacios aún está muy sujeta a la vo-
luntad política, pero cuando se 
habla de derechos humanos no 
debería ser así. 

El llamado que realizan desde 
este colectivo es a las organizacio-
nes comunitarias locales a que pre-
sionen por este derecho. “Es impor-
tante que existan espacios con pro-
fesionales capacitados, capacitadas 
y capacidades en temáticas de di-
versidad sexual para hacer este 
acompañamiento a familias a per-
sonas adultas a personas jóvenes a 
niñeces que les permitan explorar 
sin temor al rechazo o al oculta-
miento”, dijo.  

 
Salud Mental 

La psicóloga y encargada del área 
de salud mental de la Oficina de Di-
versidad de la Municipalidad de 
Macul y embajadora de la Funda-
ción Iguales Chile, Ariel Cordero, 
señaló que contar con espacios 
como estas oficinas que son un lu-
gar seguro, generan un impacto 

muy positivo en la salud mental en 
la infancia y la adolescencia.  

“Como psicóloga acompaño pro-
cesos de infancia desde los tres 
años, de niños trans. Trabajamos 
con los padres, las madres, entre-
gando acceso a una información 
que es desconocida. Lo que inten-
tamos es permitir que esta vida pue-
da tener un espacio de exploración 
libre de prejuicios en torno a su pro-
pia identidad. En ningún caso em-
pujándole a tomar decisiones ina-
decuadas, sino que más bien mos-
trándole posibilidades en las que 
su vida pueda ser vivida con digni-
dad”, aclaró Cordero.  

La posibilidad de tener modelos 
de identificación con pares en las 
oficinas, es una de las ventajas que 
incide positivamente en la salud 
metal. “En lo personal, también 
soy una mujer trans de 29 años 
que creció sin referentes, creció 
sin personas a las que pudo iden-
tificarse”, contó.  

La salud mental es parte funda-
mental de lo que se hace en las ofi-
cinas de diversidades. “Termina 
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de 8,9 hectáreas para 
levantar proyectos 
habitacionales en 
Talcahuano y definida como 
prioridad la compra de 
otras 3 en Penco. 

Ya está aprobada 
la adquisición 

Banco de Suelos del Minvu cuenta con 
18 hectáreas para construir viviendas 

SE ANALIZAN 229 OFRECIMIENTOS EN LA REGIÓN 

A nivel regional existe una im-
portante escasez de viviendas, cifra-
da, según la Seremi de Vivienda y 
Urbanismo, en 30 mil unidades, 
cantidad que, según la jefa local de 
la cartera, Claudia Toledo, podría 
aumentar cuando se conozcan los 
resultados del Censo de Población 
y Vivienda.  

Dicha situación hace necesario 
poner en marcha estrategias, en las 
familias en general, pero, especial-
mente, en las más vulnerables.  

Recalcó que existe un compro-
miso del Gobierno de levantar du-
rante su administración 260 mil vi-
viendas en todo el territorio nacio-
nal de las que 18 mil 896 están en la 
Región, “nosotros ya llevamos un 
76% de avance cerca de 14 mil vi-
viendas (...) lo que hemos logrado 
potenciar a través de algunas líneas 
que tenemos disponibles para la 
ejecución de viviendas donde, ob-
viamente, ahí está el plan de emer-
gencia habitacional”.  

Toledo aseveró que, si bien exis-
te una meta clara, el trabajo realiza-
do para disminuir el déficit de vi-
viendas podría ampliarse y llegar, tal 
como lo dijo el ministro de Vivien-
da y Urbanismo, Carlos Montes, a 21 
mil unidades habitacionales. “Para 
nosotros cualquier sobre cumpli-
miento, obviamente, mejora nues-
tra situación como Región”. 

La jefa local de la cartera asegu-
ró que están trabajando en todas lí-
neas, por ejemplo, fondo solidario, 
integración social y territorial, y 
también en apoyo a la clase media 
con aumento en subsidios, optando 
en todos los casos por terrenos bien 
ubicados, construyendo viviendas 
dignas y de buena calidad.Hasta el 
momento por el Plan de Emergen-
cia Habitacional se han adquirido 
17 mil 649 metros cuadrados para 
integración social y territorial, 4 mil 
945 de ellos en Los Ángeles y 12 mil 
740 en Hualpén. En tanto, para el 
fondo solidario de elección de Vi-
vienda se compraron 4 mil 170 me-
tros cuadrados en Talcahuano y 7 
mil 347 en Chiguayante. 

 
Banco de suelos 

Una de las herramientas que se 
está poniendo en marcha para dis-
minuir la escasez de viviendas es el 
Banco de Suelos, política en la que, 
explicó, el Estado tendrá un rol ac-
tivo en la adquisición de terrenos 
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En terrenos adquiridos se podrían construir 2 mil 140 
unidades habitacionales. Actualmente escasez de hogares se 
cifra en 30 mil inmuebles y Gobierno tiene como meta 
levantar casi 19 mil hogares durante esta administración. 

otras 6,4 han sido traspasadas des-
de Bienes Nacionales que tendrían 
cabida para 440 hogares. No detalló 
el monto invertido. 

La adquisición de terrenos para el 
Banco de Suelos, según dijo, estará 
repartida en toda la Región. De he-
cho, explicó, existe un portal 
(https://portalsibis.minvi.cl/Inicio-
Solicitud.aspx) en que existe una 
importante oferta de suelos.  

“Tenemos 229 hectáreas ofreci-
das, ahí los terrenos son analiza-
dos, se revisan y vemos la disponi-
bilidad de recursos y vamos viendo 
cómo vamos adquiriendo para el 
desarrollo de proyectos habitacio-
nales (...) esas 229 hectáreas po-
drían equivaler a 16 mil viviendas”.  

De las 229 hectáreas ofrecidas en 

el portal, por el momento la Seremi 
de Vivienda tiene aprobada la ad-
quisición de 8,9 hectáreas en Talca-
huano e informada como prioridad 
la compra de otras 3 hectáreas en 
Penco. Aún no hay fecha estimada 
para dicha adquisición, pero debe-
rían resolverse durante este año.  

En el Gran Concepción, de las 
229 hectáreas, hay 146, lo que po-
dría corresponder a 10 mil 200 vi-
viendas en extensión, “lo que obvia-
mente se puede incrementar si de-
sarrollamos proyectos en altura de 
4 o 5 pisos”.   

Dentro de lo ya analizado, aseve-
ró, se ha comparado el valor del te-
rreno “en las ofertas promedio el 
valor efectivamente más caro está 
en Concepción, eso es innegable, 
porque Concepción, concentra los 
servicios y actividades, y los suelos 
más baratos se ofrecen en Talca-
huano por ejemplo”.  

En cuanto a la adquisición defini-
tiva de terrenos, la seremi declinó 
entregar un número definitivo de 
hectáreas que adquirirán y el valor 
que estiman por cada una de ellas, 
pues, según dijo, los terrenos están 
más caros y prefiere evitar una es-
peculación, “obviamente hay un va-
lor distinto, pero eso es también 
porque nosotros hemos optado por 
terrenos bien ubicados, lo que gene-
ra un valor distinto”. Toledo agregó 
que la idea es que el Banco de Sue-
los, independiente del gobierno de 
turno perdure, que se transforme en 
una herencia y que el modelo se 
vaya perfeccionando. Así como 
también, pensar en un plan de 
Emergencia 2.0 “porque a pesar que 
sabemos que la meta la vamos a su-
perar, lo que estamos haciendo es 
contener el déficit, pero no resolver-
lo de una vez y, obviamente el Ban-
co de Suelos nos permite seguir 
avanzando en futuros proyectos y 
dejar otros en ejecución”. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

para crear unidades habitaciona-
les que permitan planificar el terri-
torio considerando los cambios de-
mográficos, tendencias de creci-
miento urbano y territorial y las 
necesidades de las comunidades, 
oportunidades de bienes y servi-
cios.  

Asimismo, además de la compra, 
se contempla, la transferencia pe-
rentoria y gratuita de suelos fiscales, 
habilitándolos normativamente, lo 
que exige un análisis de suelos dis-
ponibles, para confirmar que ten-
gan la accesibilidad y favorezcan la 
integración social y urbana. 

Hasta el momento, detalló la se-
remi, se han adquirido 11,2 hectá-
reas en la Región en las que se po-
drían construir mil 700 viviendas y 
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En 2023, América Latina y el Ca-
ribe fue la región que lideró a nivel 
internacional el uso de algún mé-
todo anticonceptivo por parte de 
las mujeres entre 15 y 49 años, al-
canzando un 60% según el Fondo 
de Población de las Naciones Uni-
das (UNFPA). 

En el caso de Chile, los anticon-
ceptivos hormonales en formato 
de píldoras anticonceptivas son 
uno de los métodos más utilizados, 
tanto en el sistema público de sa-
lud como en el privado y se han 
convertido en una herramienta 
fundamental para la planificación 
familiar y el control de la salud re-
productiva. 

La Vicedecana de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de 
Concepción y docente del Magís-
ter en Salud Sexual y Reproducti-
va, Alejandra Ceballos Morales, ex-
plicó que las píldoras son accesi-
bles para la mayoría de la 
población, lo que facilita su uso 
generalizado. 

Sin embargo, la académica des-
tacó la importancia de que las mu-
jeres elijan el método más adecua-
do para ellas, en función de su per-
fil y necesidades individuales. 
«Elegir un método obedece princi-
palmente a la satisfacción que la 
mujer va a tener con ese método. 
Entonces, es una actividad muy 
participativa en donde la decisión 
final la tiene la mujer. En este caso, 
el rol matronil implica ofrecer una 
gama de métodos anticoncepti-
vos, entendiendo que va a relevar 
aquellos efectos adversos, favore-
cedores respecto al perfil de la mu-
jer», explicó. 

En términos de seguridad y efi-
cacia, los anticonceptivos hormo-
nales han experimentado una evo-
lución significativa en las últimas 
décadas, de acuerdo a la Vicedeca-
na de Medicina, la que ha sido im-
pulsada por un aumento en el con-
sumo de anticonceptivos y por los 
avances tecnológicos que han per-
mitido el desarrollo de una mayor 
variedad de métodos. 

«En general, la tecnología anti-
conceptiva se ha desarrollado am-
pliamente, es decir, abarcando una 
diversidad de métodos anticon-
ceptivos y, por otro lado, entregan-
do una seguridad y eficacia que 
los anticonceptivos seguro la tie-
nen, porque no se puede correr 
ningún riesgo respecto del emba-
razo», aseguró. 

Para las mujeres jóvenes que 
consideran iniciar el uso de anti-
conceptivos hormonales, la aca-

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRECCIÓN DE COMUNICACIONES

Este control inicial, agregó, es 
fundamental «porque si bien la 
edad y la juventud se consideran 
preferentemente en un plano de 
ser sano, no siempre es así y la ex-
cepción puede existir», aconsejó. 

Las contraindicaciones para el 
uso de anticonceptivos hormona-
les varían según el tipo de método 
y las características individuales 
de cada mujer. La Vicedecana de la 
Facultad de Medicina explica que 
factores como el comportamiento 
sexual y los componentes hormo-
nales específicos pueden influir en 
la elección del método más ade-
cuado. Además, menciona que al-
gunos efectos secundarios comu-
nes incluyen la presencia de acné, 
aumento de peso y sangrados irre-
gulares. 

No obstante, aclaró que «el au-
mento de peso no está intrínseca-
mente relacionado con la anticon-
cepción, también pude influir el 
comportamiento relacionado con 
una pauta alimenticia que no está 
acorde». 

Un aspecto crucial que subraya 
la docente Alejandra Ceballos es la 
necesidad de incrementar la in-
formación disponible sobre los 
riesgos y beneficios de los anticon-
ceptivos hormonales. Según su ex-
periencia, muchas mujeres no 
usuarias desconocen esta infor-
mación, mientras que aquellas que 
están en control regular reciben 
información más detallada. 

«Se hace necesario incrementar 
la información, sobre todo cuando 
las mujeres presentan alguna en-
fermedad que puede tener algún 
efecto sinérgico con algún com-
ponente, en especial cuando son 
efectos hormonales», concluyó.
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démica recomendó realizar un 
control inicial con un profesional 
de la salud. Aunque la juventud 
suele estar asociada con la buena 
salud, siempre es importante des-
cartar posibles excepciones. 

TRATAMIENTOS MÁS UTILIZADOS EN CHILE

Anticonceptivos 
hormonales: experta 
afirma que información 
y seguimiento médico 
son esenciales para las 
pacientes

La Vicedecana de 
Medicina UdeC, 

Alejandra Ceballos, 
destaca la 

importancia de elegir 
el método adecuado 

según el perfil de 
cada mujer y resalta 

la necesidad de 
incrementar la 

información sobre 
los riesgos y 

beneficios de estos 
métodos 

hormonales.
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Elegir un método obedece principalmente a la satisfacción que la mujer 
va a tener con ese método. Entonces, es una actividad muy 

participativa en donde la decisión final la tiene la mujer. 
Alejandra Ceballos Morales, Vicedecana de la Facultad de Medicina de la 

Universidad de Concepción y docente del Magíster en Salud Sexual y Reproductiva.“ ”
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HITO LOCAL

El objetivo del crucero será el es-
tudio de los procesos biogeoquími-
cos que ocurren en la zona de míni-
mo de oxígeno en la zona norte del 
país y su influencia en la transferen-
cia de carbono hacia el océano pro-
fundo. Esto implica un estudio ex-
haustivo de las aguas deficientes 
de oxígeno, de las que se recolecta-
rán muestras de plancton para ex-
perimentos y análisis de adaptacio-
nes fisiológicas.  

“Asimismo, otro de los objetivos 
principales consiste en recuperar 
el sistema IDOOS que desplegamos 
el pasado octubre del 2023, con el fin 
de hacer un mantenimiento a los 
anclajes (cambios de batería, co-
lectores, etc.) y recuperar datos y 
muestras de éstos. Finalmente, se 
recuperarán sensores de presión 
desplegados también en el lecho 
oceánico de la zona”, explica el in-
vestigador del Instituto Milenio de 
Oceanografía y uno de los respon-
sables de la propuesta ganadora, 
Dr. Igor Fernández. 

Entre el 1 y 20 de octubre de este 
año, un equipo conformado princi-
palmente por investigadores y estu-
diantes de IMO, con presencia mul-
ti institucional en: la Universidad de 
Concepción (UdeC), Universidad 
de Antofagasta (UA), Pontificia Uni-
versidad Católica de Chile (PUC), 
Pontificia Universidad Católica de 
Valparaíso (PUCV), Centro de Estu-
dios Avanzados en Zonas Áridas 
(CEAZA), además de una institu-
ción internacional como la Univer-
sidad de Boulder Colorado (Estados 
Unidos), zarparán siguiendo la zona 
de estudio que se  enmarca entre la 
Región de Coquimbo y la Región de 
Antofagasta. Hay planificada una 
única estación frente a Coquimbo y 
7 estaciones frente a Taltal (Región 
de Antofagasta).  

El Concurso ANID de Asignación 
de Buque Oceanográfico 2024, brin-
da acceso a esta plataforma para in-
vestigación oceanográfica, pesque-
ra e hidrográfica oceánica. Gra-
cias a este Concurso ANID el 
equipo científico de IMO acce-
derá al uso de la infraestructura 
del Buque Cabo de Hornos 
para continuar con su in-
vestigación científica en la 
zona norte del país. 

«El habernos adjudicado el 
concurso de ANID para el uso 
del Cabo de Hornos nos permite se-
guir con nuestro trabajo en el mar 
abierto y profundo, una de las misio-

Instituto Milenio de 
Oceanografía se adjudica el 
Concurso ANID de Asignación 
de Buque Oceanográfico 2024
Este logro permitirá a investigadores/as de IMO continuar 
con su exploración científica en la Fosa a bordo del buque 
Oceanográfico AGS-61 Cabo de Hornos, todo gracias al 
convenio de ANID con la Armada de Chile.

nes de IMO. También nos permiti-
rá hacer el primer servicio y dar 
continuidad al Sistema Integrado 
de Observación del Océano Profun-
do (IDOOS), una iniciativa que nos 
pone en la frontera de la investiga-
ción oceanográfica mundial», re-
calca el director del Instituto Mile-
nio de Oceanografía y académico de 
la Universidad de Concepción, Dr. 
Osvaldo Ulloa. 

 
Resultados de investigación 

El investigador Igor Fernández ex-
plica que con esta expedición los 
científicos/as de IMO esperan cono-
cer mejor las dinámicas de la zona de 
mínimo de oxígeno, una capa 
de agua que se sitúa gene-
ralmente entre los 50 m y 
450 m de profundidad 
en esa zona del país. 
Por un lado, pre-

tenden estudiar diferencias biogeo-
químicas y ecofisiológicas entre 
aguas que alcanzan niveles anóxi-
cos (ausencia total de oxígeno) y 
aguas que se mantienen en niveles hi-
póxicos (muy pobres en oxígeno di-
suelto, aunque con una pequeña con-
centración de este elemento). Por 
otro lado, evaluarán qué papel jue-
gan estas aguas deficitarias en oxíge-
no en facilitar (o no) la transferencia 
de materia orgánica desde la super-
ficie hasta el océano profundo, lo 
cual estudiarán comparando mues-
tras de partículas recogidas en esta 
zona con aquellas recuperadas en la 
zona hadal mediante el sistema 
IDOOS. Otras cuestiones por abor-
dar incluyen qué tipo de adaptacio-

nes genéticas presentan los orga-
nismos que son capaces de so-

brevivir en condiciones 
limitantes de oxígeno. 

FOTO: CEDIDO ARMADA DE CHILE 

“Además de los objetivos ya mencio-
nados, esperamos evaluar la diversi-
dad del plancton en distintos gradien-
tes de concentración de oxígeno y ex-
plorar las vías metabólicas que 
permiten su adaptación a estas con-
diciones. Esto nos ayudará a com-
prender cómo el cambio climático y 
una posible expansión futura de las zo-
nas de mínima oxigenación podrían 
afectar a estos ecosistemas”, explica la 
investigadora de IMO y responsable de 
la propuesta, Dra. Carolina Gonzá-
lez. 

Cabe destacar que la propuesta 
ganadora estuvo a cargo de los in-
vestigadores de IMO, Dres. Igor Fer-
nández y Carolina González, jóve-
nes talentos de la nueva generación 
de científicos del Instituto. 

Al respecto, la Dra. Carolina Gon-
zález destaca que “acceder a buques 
de investigación oceanográfica es 
una necesidad básica que, sin embar-
go, puede convertirse en un auténti-
co desafío. Contar con esta oportu-
nidad y, en particular, con un buque 
con las capacidades que presenta el 
Cabo de Hornos nos permite acceder 
a ecosistemas de océano abierto y 
desplegar equipos que con otras em-
barcaciones sería imposible”.  

“Además, dado que tenemos el sis-
tema IDOOS en pleno funcionamien-
to, y considerando que éste se había 
programado para recolectar mues-
tras durante un año, supone una 
magnífica oportunidad de recupe-
rar estos datos y muestras tan valio-
sos y dar continuidad a este esfuer-
zo que se proyecta al medio y largo 
plazo. Esto permitirá, en su conjun-
to, cumplir con varios de los objeti-
vos principales de nuestro Institu-

to”, finalizó el Dr. Igor Fernández.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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INVESTIGACIÓN NACIONAL

En un seminario con la comuni-
dad, la Dirección General de Aguas del 
MOP y el Centro EULA de la Univer-
sidad de Concepción presentaron los 
resultados del estudio “Monitoreo 
limnológico de lagos como insumo 
para la evaluación del estado trófi-
co”, con el fin de dar a conocer la evo-
lución y el estado de salud de estos 
ecosistemas. 

Una de las tareas de la Dirección 
General de Aguas del MOP es el con-
trol de la calidad de aguas en lagos y 
lagunas, lo cual realiza mediante el 
monitoreo de la condición de trofía 
que estos tienen, mediante la medi-
ción del nivel de fósforo, nitrógeno y 
clorofila, entre otros parámetros. 

En esta ocasión, el monitoreo estu-
vo a cargo del Centro EULA de la Uni-
versidad de Concepción, tomando 
muestras en 28 cuerpos de agua en la-
gos y lagunas ubicados en las regiones 
de O’Higgins, Maule, Ñuble, Biobío, La 
Araucanía, Los Ríos y Los Lagos, en-
tre la primavera de 2023 y otoño de 
2024.  

La directora regional de Aguas del 
MOP Biobío, Daniela Ceballos, desta-
có el trabajo colaborativo con el Cen-
tro EULA junto con la importancia de 
conocer la calidad del agua de los 
cuerpos lacustres para una gestión 
responsable de dichos recursos hí-
dricos y disponer de información 
oportuna para la toma de decisiones 
de los servicios públicos competentes 
y de los gobiernos comunales y loca-
les. Agregó que “estos resultados son 
un importante insumo para trabajar 
futuras normas secundarias de cali-
dad de aguas”.  

D’Angelo Durán, inspector fiscal 
de la DGA, añadió que “a través de 
EULA hemos podido complemen-
tar información que no teníamos y 
que es muy útil para la toma de deci-
siones, sobre todo a nivel regional, en 
aquellos sitios donde los lagos, los 
ríos, las lagunas tienen un estado 
que amerita proteger.  

Cabe destacar que, para este estu-
dio, el Centro EULA aportó valiosa in-
formación de lagunas a las cuales la 
DGA no había podido acceder, y que 
se incorporaron al monitoreo, como 
la laguna Galletué y el lago Icalma de 
la región de La Araucanía.  

 
Resultados del estudio  

El estudio, que fue liderado por el in-
vestigador EULA y decano de la Facul-
tad de Ciencias Ambientales de la 
UdeC, Dr. Roberto Urrutia, profundi-
zó en el estado de lagos y lagunas y 
permitió observar que en los cuerpos 
de agua en el centro sur de Chile hay 
un incremento de eutroficación, esto 
es el enriquecimiento con nutrien-
tes, fundamentalmente, desde fuen-
tes antropogénicas, vale decir, huma-
nas, que deterioran la calidad del 
agua, y dan pie a otros fenómenos, 
como la mortalidad de peces en perio-

Lagunas Verde y Lo 
Méndez presentan alta 
eutroficación: MOP y 
Centro EULA dan a 
conocer el estado de 
salud de 28 lagos de Chile
Dirección General de Aguas del MOP monitorea los cuerpos 
lacustres del país, y en esta oportunidad se determinó el estado 
trófico de 28 lagos y lagunas entre las regiones de O’Higgins y 
Los Lagos, estudio a cargo del Centro EULA de la UdeC.

dos de altas temperaturas y las flora-
ciones algales.  

Las peores condiciones tróficas se 
registraron en la región de O’Higgins, 
en laguna Cisnes; luego en lagunas 
Verde y Lo Méndez, en el Biobío. Es-
tos ecosistemas presentaron una hi-
pereutrofía, vale decir un alto conte-
nido de nutrientes en sus aguas (Nitró-
geno y fósforo).  

“Es importante seguir realizando el 
monitoreo de estos sistemas costeros, 
ya por características naturales, tien-

den a eutrofizarse más rápido, debido 
su menor tamaño y profundidad, por 
ejemplo. En esto se diferencian del 
grupo de los lagos Norpatagónicos, 
donde se observan mejores condicio-
nes de salud, ya que son sistemas de 
mayor tamaño y con baja interven-
ción antrópica”, explicó el Dr. Urrutia. 

Mientras que la laguna del Maule, 
en la región del Maule, junto a la lagu-
na Galletué y el lago Icalma, figuraron 
con las mejores condiciones, vale de-
cir, con niveles de oligotrofía, como re-

sultado de las bajas concentraciones 
de nutrientes de sus aguas. Estos eco-
sistemas tienen baja producción de al-
gas, y consecuentemente, poseen 
aguas sumamente claras, con alta ca-
lidad de agua. 

Otro valor que se monitoreó fue la 
presencia de cianobacterias, flora-
ciones de microalgas que se producen 
debido a un exceso de nutrientes, 
principalmente de nitrógeno y fósfo-
ro, lo que puede reducir e incluso eli-
minar el oxígeno presente en el agua, 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

desequilibrando los ecosistemas. Esto 
figuró en baja abundancia en casi to-
dos los lagos, con la excepción de la-
guna Grande de San Pedro de la Paz 
(Biobío) y el lago Budi (Araucanía), 
donde fueron dominantes. 

En tanto que los lagos Laja (Biobío) 
y Neltume (Araucanía), junto a la lagu-
na Galletué, en este monitoreo, no re-
gistraron presencia de cianobacterias. 

“Esta información permite priori-
zar en qué lagos y lagunas se debe 
prevenir el deterioro de la calidad del 
agua, la cual presenta, en general, una 
tendencia a disminuir en las últimas 
décadas”, añadió el académico UdeC.  

A su vez, el director del Centro 
EULA, Dr. Ricardo Barra, recalcó la 
importancia de contar con esta infor-
mación actualizada, pero además 
hizo hincapié en hacerla disponible y 
accesible. “Tenemos que trabajar aún 
más en hacer disponible y accesible 
esta información a toda la comunidad 
y a los que toman decisiones, para 
apoyar a la protección de estos cuer-
pos de agua. En Chile tenemos una 
enorme brecha, solo 6 cuencas, de 
101 que tenemos, están protegidas 
actualmente”, declaró. 

“Tener esta información nos da 
cuenta en forma más numérica, más 
cuantitativa, de cómo estamos. Nos 
sirve para ver cómo vamos a evolucio-
nar y qué acciones tenemos que to-
mar”, puntualizó.  

Hay que comentar que prontamen-
te la información completa estará dis-
ponible en el sitio web de la DGA, en 
la sección del Centro Documental. 
Adicionalmente, todos los datos de 
calidad de agua estarán también dis-
ponibles en el Banco Nacional de 
Aguas, para consulta de toda la comu-
nidad.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LAGUNA LO MÉNDEZ está bajo 
lupa por su posible contaminación.
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Anunciaron encadenamiento con actividades costumbristas y feria para 
emprendedores de 33 comunas para impulsar el turismo. Cámara de Comercio 
pidió que “Sello Rally” y resguardos por ventas ilegales se definan esta semana. 

Promocionarán Rally Biobío Chile  
con viaje a Neuquén en Argentina

HUBO NUEVA REUNIÓN DE COORDINACIÓN EN EL GORE CON PRESENCIA DE LA DELEGADA

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Una nueva reunión para avanzar 
en los detalles del megaevento depor-
tivo y turístico Rally Chile Biobío, a de-
sarrollarse entre el 26 y 29 de septiem-
bre del presente año, se realizó en el 
cuarto piso del Gobierno Regional, en 
la cita participaron representantes de 
distintos estamentos de orden y segu-
ridad, junto con las máximas autori-
dades del Gore, la delegación presi-
dencial y las comunas involucradas. 

Entre las novedades dadas a cono-
cer en la oportunidad, destacaron los 
avances en la implementación de un 
Sello Rally Chile Biobío similar al Se-
llo REC, la coordinación de la seguri-
dad que se requerirá, encadenamien-
tos con emprendedores y fiestas cos-
tumbristas además de un viaje 
promocional a Neuquén, Argentina. 

Rodrigo Díaz, gobernador regional 
de Biobío resaltó que hay varias nove-
dades. “Primero, somos sede confir-
mada para los años 2024 y 2026; se-
gundo, habrá un lugar abierto al públi-
co que estará en la cordillera de 
Nahuelbuta, disponible para que la 
gente pueda llegar y transitarlo libre-
mente, sin restricciones horarias, para 
que puedan tengan mayor comodi-
dad. Una especie de sambódromo, 
por decirlo de alguna manera. Terce-
ro, este evento llega con una certifica-
ción de cuidado ambiental de tres es-
trellas que se ganó y que es el máximo 
nivel de certificación que da la entidad 
internacional organizadora”, dijo. 

Otro punto relevante para el gober-
nador regional es la coordinación con 
los municipios, representantes del Go-
bierno de Chile, encabezado por la 
misma delegada presidencial, junto 
con equipos del Gore y de la produc-
ción. “Todos y todas estamos trabajan-
do para que esta sea una experiencia 
de clase mundial y permita acceso 
gratuito a un evento que se ve en más 
de un centenar de países del mundo 
y que, además, deja mucho dinero en 
la economía local. Las vacas no han es-
tado gordas en el último tiempo en la 
Región, mucha gente necesita de ac-
tividades como esta para seguir salien-
do adelante” 

Sobre la cantidad de personas que 
se espera movilizar, Díaz proyecta que 
se superará el medio millón de perso-
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des que son positivas para nuestra re-
gión y, por lo tanto, estamos traba-
jando, ya hace bastante tiempo, para 
que este evento tenga todas las medi-
das que se requieren. Ya tenemos la ex-
periencia del año pasado y se han to-
mado también los aprendizajes para 
justamente mejorar la situación que 
vamos a tener este año”. 

Acerca de la posibilidad de solicitar 
refuerzos a otras regiones por motivos 
de seguridad, la delegada presiden-
cial indicó que “también estuvo el ge-
neral Bodadilla (Carabineros) en esta 
reunión, justamente para poder ana-
lizar todo lo que sea necesario en los 
distintos caminos y rutas para poder 
entregar la seguridad. Como ya lo han 

dicho, el año pasado hubo un desplie-
gue muy grande de Carabineros y eso 
nos ha entregado el aprendizaje de 
qué es lo que requiere para este año. 
También, dentro de la organización 
que es la organización del Rally Mun-
dial, está caracterizado nuestro país 
como uno con una seguridad muy bue-
na y eso es lo que, precisamente, bus-
camos mantener en esta nueva fecha”. 

 
Neuquén y “Sello Rally”   

La directora regional de Sernatur, 
Maritza San Martín contó que en lo 
que tienen que ver con la promoción 
de la Fecha Mundial de Rally este mar-
tes estará en Argentina. “Vamos a Neu-
quén en una visita que hace el Go-

nas del 2023. “La directora regional de 
Sernatur, Maritza San Martín, está 
realizando ya las campañas de promo-
ción. También, los sponsors han co-
menzado con las campañas de apro-
visionamiento y como tenemos algu-
nos intereses en la vecina región de 
Neuquén en Argentina, esperamos en-
tregarles un presente y una invitación 
formal al gobernador de esa zona para 
que concurra en esta oportunidad”, 
agregó. 

Por su parte, Daniela Dresdner, de-
lega presidencial de Biobío señaló que 
“para nosotros es una preocupación 
constante la seguridad, creemos que 
este es un evento que le hace bien a la 
Región que tiene muchas externalida-

500 mil personas habrían sido movilizadas con el 
rally en la versión anterior, por lo que se espera 
superar esta cifra este 2024.
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citaron al Consejo de Seguridad Públi-
ca de la Municipalidad de Concep-
ción que, como gremio del comercio, 
puedan participar de la Mesa de Segu-
ridad del Rally. “Lo que también espe-
ramos pueda realizarse esta semana 
porque sabemos cuáles son los pun-
tos críticos, qué es lo que pasa en el 
centro de la ciudad y cuál es la movi-
lidad que hay, por lo tanto, tenemos 
mucha experiencia en saber cuáles 
son los puntos críticos y qué es lo que 
necesitamos para ese día y evitar que 
se desencadenen problemas, sobre 
todo con el comercio ilegal”. 

La mandamás del gremio del co-
mercio de Concepción pidió, en con-
creto, anillos de seguridad y copa-
miento en todo el entorno de la plaza 
de la Independencia para prevenir 
que anticipadamente que el comercio 
ilegal se instale antes de la inaugura-
ción, por ejemplo, si la actividad par-
te a las 18:00 horas, que Carabineros, 
el Servicio de Salud e Impuestos Inter-
nos esté presente desde temprano y 
todos el día. 

Felipe Horta, de la productora a 
cargo del Rally Chile Biobío, confirmó 
que la reunión se trató de ver detalles 
de lo que es ya la recta final porque se 
está a 30 días de la fecha de llegada por 
tercera vez del Campeonato del Mun-
do de Rally a la región del Biobío. “Son 
muchos factores que aquí están invo-
lucrados de cómo llegamos a la ciuda-
danía a la vida rural, cómo hacemos 
que el concepto de la gratuidad tenga 
un valor estratégico más importante. 
Se está hablando con las cámaras de 
comercio y gremio hotelero para que 
cada uno de los servicios necesarios 
que tiene un evento de esta enverga-
dura puedan realizarse de la mejor 
manera posible”, dijo. 

A renglón seguido destacó que 
“igual que el Sello REC, la idea es tener 
un Sello Rally donde la idea es que to-
dos los servicios estén a disposición del 
evento para esa semana (26 al 29 de 
septiembre) e incluso desde el fin de se-
mana después de las Fiestas Patrias ya 
nos estaremos instalando con toda la 
infraestructura con un sector nuevo 
como es el Rally Village en la cumbre 
de la Cordillera de Nahuelbuta en me-
dio de un triángulo entre Arauco, Lota 
y Santa Juana que tendrá dos pasadas 
de carrera el día sábado y dos más el día 
domingo en que la última, que es la 
cuarta pasada será el power stage Bio-
bío, que es el tramo televisado al mun-
do y ahí es donde esperamos tener un 
buen despliegue de actividades para 
que el público pueda disfrutar la gra-
tuidad donde habrán servicios, con 
foodtruck, baños y música en vivo”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

SELLO RALLY  tendrá ciertos requisitos para locatarios del comercio de Concepción y Talcahuano.

bierno de Biobío al Gobierno Provin-
cial de Neuquén y, en ese marco, tam-
bién haremos una presentación del 
Mundial de Rally 2024 porque cre-
emos que Neuquén, por su cercanía 
con Biobío, es un mercado estratégi-
co y podemos hacer un muy buen en-
ganche ahí para la gente de allá conoz-
ca Concepción y la región del Biobío 
donde la estrategia con este territorio 
argentino es de largo plazo”, dijo 

Respecto del “Sello Rally”, que bus-
ca replicar la experiencia con el “Sello 
REC” para locales comerciales princi-
palmente gastronómicos, la directora 
regional de Sernatur comentó que 
como pasó con el REC ( festival Rock 
en Concepción), también se imple-
mentará este año el “Sello Rally”, el 
cual están trabajando en conjunto 
con la Cámara de Comercio de Con-
cepción y de Talcahuano. “Pronta-
mente haremos la difusión para que 
locales comerciales, restaurantes, ho-
teles, bares y pubs se adhieran al sello 
y además, para que tenga promocio-
nes, información del Rally donde ten-
dremos un folleto digital de la activi-
dad y también información sobre las 
casas de cambio”, dijo. 

Requerida sobre si ya existe coordi-
nación con el comercio para mante-
ner locales gastronómicos abiertos 
hasta más tarde el domingo ( fin de se-
mana del evento), Martiza San Martín 
explicó que el “Sello Rally” tiene algu-
nos requisitos como que los servicios 
turísticos estén registrados en Serna-
tur, que también presenten alguna 
promoción y tengan información del 
Rally, junto con que puedan tener 
abierto, especialmente, los días 26 y 29 
que corresponden a los días de las lar-
gada y el cierre, respectivamente. “Les 
entregaremos un sello grande distin-
tivo que puedan ser ubicados en un lu-
gar visible donde ya esta semana va-
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patrias con variadas actividades cos-
tumbristas, desde Sernatur indicaron 
que se prepara un folleto digital en el 
que se consideran diariamente, entre 
el 26 y el 29 de septiembre, sugerencias 
de lugares a visitar que no estén dis-
tantes a más de una hora u hora y me-
dia de la capital regional para que las 
personas cuenten con esta informa-
ción de forma que además de ver el tra-
mo de la carrera que corresponda pue-
dan visitar algún lugar cercano. 

 
Cámara de Comercio 

Sara Cepeda, presidenta de la Cá-
mara de Comercio, Servicios y Turis-
mo A.G. manifestó que esperan defi-
nir algunos detalles sobre el Sello Ra-
lly Chile Biobío y tener una reunión 
esta semana con Sernatur. “Existen 
unos requisitos para poder adherir al 
sello rally que esperamos se nos comu-
niquen y poder tener esta semana una 
reunión con Sernatur, porque no es lle-
gar y entregar este sello, se debe, por 
ejemplo, coordinar una extensión ho-
raria, algún producto gastronómico 
alusivo al rally, entre otros. Debemos 
considerar que septiembre es un mes 
muy corto y existe una programación 
que deben tener los locatarios con sus 
trabajadores en cuanto a la extensión 
horaria, si es que se hará o no y tam-
bién ver todo lo que es el abasteci-
miento, particularmente, el sector gas-
tronómico. Por eso, necesitamos que 
lo relativo al Sello Rally quede zanja-
do a más tardar esta semana”. 
 
Venta ilegal 

Sobre la solicitud de la Cámara de 
Comercio para mejorar la seguridad 
y prevenir la venta ilegal, especial-
mente en la inauguración del rally que 
se realizará en la plaza de la Indepen-
dencia, Sara Cepeda afirmó que soli-
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mos a largar el Sello Rally donde esta-
mos revisando los temas de diseño, 
porque la marca debe cumplir con 
ciertas condiciones, entonces lo va-
mos a largar a través de las redes del 
Rally y Sernatur para que los locales se 
adhieran. Luego haremos una cere-
monia de entrega de los sellos y el lis-
tado de los adheridos se entregará a la 
producción”. 

De acuerdo con la directora regio-
nal Sernatur, se espera que sean unos 
30 los locales que participen con el Se-
llo Rally Chile Biobío, una cantidad si-
milar a la del REC. 

 
Encadenamientos 

Consultada por las solicitudes rea-
lizadas anteriormente por parte de 
los municipios aledaños a las rutas 
por donde pasarán los competidores 
de la fiesta deportiva, para lograr be-
neficiarse desde punto de vista turís-
tico, Martiza San Martín aseveró que 
existe trabajo de coordinación con los 
servicios públicos, con los alcaldes de 
las comunas por donde pasa el Rally 
y también con los municipios por don-
de no pasa el evento, porque “tam-
bién tenemos la feria de emprendedo-
res en la que participan las 33 comu-
nas del 27 al 29 de septiembre que 
está en el marco del parque de asisten-
cia en que constarán con un stand 
previo a una preselección de los par-
ticipantes”, destacó. 

Además, agregó San Martín, que 
están coordinando con la producción 
para que en las instancias de promo-
ción se puedan visibilizar las comunas 
donde no hay Rally, a través de progra-
mas (televisivos) de un canal, de for-
ma que puedan visibilizarse destinos 
como Saltos del Laja o Lago Lanalhue, 
entre otros. 

Dado que se trata de un mes en que 
se realizan las celebraciones de fiestas 
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CON ENTREGA DE BECAS MUSICALES

Luego del éxito obtenido en las 
cuatro ediciones anteriores, la Fun-
dación Cultural Los Jaivas, en cola-
boración con la academia interna-
cional de música School of Rock, 
ofrece nuevamente una serie de be-
cas destinadas a niños y jóvenes 
músicos de todo Chile. Esta alianza 
permite que los beneficiados acce-
dan de manera gratuita a progra-
mas trimestrales de educación mu-
sical impartidos por School of Rock. 
Este año se entregarán 22 becas, 
manteniendo así el compromiso de 
fomentar el talento musical entre 
las nuevas generaciones. 

Mario Mutis, bajista histórico de 
Los Jaivas, expresa que “ha sido una 
cosa muy satisfactoria para noso-
tros como Jaivas, como músicos y 
también para los niños que normal-
mente no tienen la posibilidad de 
acceder a un profesor de esta cate-
goría, porque son profesores muy 
especializados, que llevan muchos 
años y tienen toda una metodología 
desarrollada, entonces progresan 
rápidamente”. 

La beca está dirigida a alumnos 
de entre 12 y 17 años de edad, quie-
nes deberán enviar un video inter-
pretando una pieza musical en gui-
tarra eléctrica, bajo, teclado, bate-
ría o canto, cinco disciplinas que 
actualmente imparte la academia, 
junto con una carta en la que expli-
quen sus motivaciones para parti-
cipar. Además, es requisito contar 
con la autorización de sus padres o 
apoderados y completar el formu-
lario de postulación disponible en el 
sitio web de la fundación. 

Las bases para postular están dis-
ponibles en el sitio web www.funda-
cionlosjaivas.cl, con plazo hasta el 
domingo 1 de septiembre de 2024, a 
las 23:59 horas. Esta iniciativa sigue 
consolidándose como una oportuni-
dad fundamental para el desarrollo 
del talento musical juvenil en Chile, 
ofreciendo a los jóvenes la posibili-
dad de potenciar sus habilidades, 
independientemente de su ubica-
ción territorial, descentralizando así, 
la educación musical de calidad.  

 
Historia de apoyo 

El compromiso de Los Jaivas con 
las nuevas generaciones no es una la-
bor reciente, cuando los músicos chi-
lenos residían en Francia, a fines de 
los 70 y durante los años 80, crearon 
un proyecto llamado “Introducción 
a la música latinoamericana” el cual 
consistía en un pequeño concierto 
acústico interpretado por niños de 
escuelas parisinas. “Nosotros tocába-
mos para los niños, les mostramos los 
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La iniciativa, que 
se realiza desde el 

año 2020, tiene 
como objetivo 

apoyar el 
desarrollo y 

perfeccionamiento
del talento musical 

de niños, niñas y 
jóvenes de todo el 

país.

Desde entonces, comenzaron a 
tener una relación con la infancia. 
“Aprendimos a comunicarnos con 
los niños y con los jóvenes y eso es 
lo que hemos podido seguir reali-
zando también acá”, agrega. Juani-
ta Parra, baterista y heredera del 
legado de Gabriel Parra, comenta 
que “realmente en estos cinco años 
hemos visto todo el aporte positivo 
a nuestra sociedad que ha genera-
do un proyecto así, entonces esta-
mos muy contentos de poder invi-
tar nuevamente a ser parte de estas 
postulaciones”.  

La beca, en su edición 2024, ofre-
cerá la posibilidad de estudiar de 
forma presencial en tres regiones 
del país: la Región Metropolitana, la 
Quinta Región (Concón) y la recién 
incorporada Segunda Región, gra-
cias a la apertura de la nueva sede 
de School of Rock en Antofagasta. 
Los alumnos seleccionados para la 
modalidad presencial tendrán la 
oportunidad de participar en la pre-
paración de un show en vivo que se 
presentará a mediados de diciem-
bre. Cabe destacar que, en ediciones 
anteriores, la academia ha sido par-
te de Kidzapalooza, del festival Lo-
llapalooza Chile, en donde estu-
diantes han tenido la oportunidad 
de presentar sus talentos.  

Además, se mantendrá la opción 
de clases remotas incorporadas en 
pandemia, lo que permitirá que jó-
venes de cualquier parte del territo-
rio nacional puedan acceder a esta 
formación musical, eliminando así 
las barreras geográficas.

Camila Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los Jaivas y 
School of 
Rock buscan 
ayudar al 
talento joven
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“ES UNA 
OPORTUNIDAD 
ÚNICA” , Octavio 
Villalobos (12) , uno 
 de los seleccionados 
de canto de la beca 
del año 2023.

En esta edición se 
entregarán 22 becas a 
niños, niñas y jóvenes 
de todo el país

”Hemos podido comprobar la 
cantidad de jóvenes y niños 
interesados en la música el país”.  
Juanita  Parra, baterista Los Jaivas. 

Habrá plazo hasta el 
domingo 1 de septiembre 
para enviar las 
postulaciones. 

instrumentos, les enseñamos a tocar, 
nos relacionamos con ellos y los ha-
cíamos cantar algunas palabras en 
español”, relata el destacado pianis-
ta Claudio Parra. “Les enseñamos a 

tocar instrumentos como la trutru-
ca por ejemplo, los niños franceses 
quedaban maravillados esa cosa tan 
rara, que era un pedazo de caña con 
un cacho en la punta”, agrega.  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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La gira cuenta con tres 
únicas fechas en el país para 
luego retornar a México 
donde reside el artista.

Fecha inicial del 
show en Concepción

“El álbum es bien ecléctico, 
pasa por muchos estados” 
Diego Ridolfi, vocalista y 
líder de Fármacos.

Su último  
lanzamiento

Fármacos vuelve a Concepción 
con show inédito “Cuarto Tour”

LUEGO DE TRES AÑOS REGRESA A TOCAR AL PAÍS

Después de tres años de su último 
paso por el país, Fármacos visitará 
nuevamente el Teatro Biobío para 
presentar su más reciente trabajo 
discográfico “Cuarto”. Este concier-
to, que  será este jueves desde las 19 
horas en la sala principal del recin-
to, es parte de su gira por México y 
Chile, que ya cuenta con tres shows 
agendados entre agosto y septiem-
bre en las ciudades de Concepción, 
Santiago y Valparaíso. En esta oca-
sión, la banda estará acompañada 
por el dúo argentino El Zar com-
puesto por Pablo Giménez y Facun-
do Castaño. 

El líder y rostro insigne de Fár-
macos, Diego Ridolfi, se refirió a su 
regreso a la ciudad. “Es volver a Con-
ce después de harto tiempo, la últi-
ma vez que tenía agendado ir, que 
fue como hace dos años, a alguien 
del equipo le dio Covid dos días an-
tes y no pudimos hacer nada, enton-
ces la deuda con Concepción está 
súper pendiente”, menciona. El 
show dará inicio al cuarto tour de la 
banda, el cual culminará en México, 
país de residencia de Ridolfi hace 
ya casi tres años. 

“Para Fármacos siempre fue 
especial Concepción, no sé por 
qué se dio que cuando empezó 
la banda, siempre hubo mucho 
público allá e íbamos a tocar en 
un momento bien seguido para 
allá y de hecho hasta en un mo-
mento me preguntaban si yo era 
Concepción, yo creo que porque 
íbamos muy seguido”, comenta. 

En cuanto al nuevo y cuarto ál-
bum, coincidente con su título, 
fue producido en su mayoría por 
Ridolfi, con la colaboración de 
Cristian Heyne en algunos temas.  

“Este disco es el que más me 
deja tranquilo a la hora de su 
entrega, más que obviamente 
pensar que el último trabajo que 
uno hace es el mejor que está 
haciendo, tengo una sensación 
va más allá, que es como de estar 
tranquilo”, afirma. 

 El disco está compuesto por 
doce canciones en las que fusiona 
el indie pop con toques electróni-
cos y letras profundas, donde los 
tópicos principales son el romance 
y la sensualidad. “En cuanto a com-
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El espectáculo 
promete no solo 
enfocarse en el 
nuevo álbum, 
sino también 
hacer un 
recorrido por las 
canciones que se 
han convertido 
en clásicos de la 
banda. Estará 
acompañada por 
el dúo argentino 
El Zar. 

posición es muy libre, no obligué a 
que saliera nada, es lo que es, lo que 
estaba saliendo, no me propuse nin-
guna cosa como conceptual o un 
tipo de línea editorial que siguiera 
una narración”, detalla. 

Fármacos ha tenido varios cam-
bios en su alineación a lo largo de su 
trayectoria, manteniendo siempre a 
Ridolfi, fundador y vocalista de la 
banda. Esta vez el artista vendrá 
acompañado de Martín Berrios en 
la guitarra, Pau Céspedes en la ba-
tería y Manul en el bajo. Promete, 
además, un repertorio que no se 
centrará únicamente en el último 
disco, sino también en aquellos te-
mas que se han convertido en clási-
cos desde su primera visita, crean-
do una atmósfera que promete ser 
tan innovadora como nostálgica. 
“Ya es difícil y lo encuentro lindo, te-
ner cuatro discos y tener que elegir, 
entonces claramente si me concen-
trara sólo en el último, no podría 
tocar quizás canciones más anti-
guas o dar un show que la gente 
quiere ir a ver también por los pri-

meros discos”, asegura. 
El vocalista se manifestó muy 

emocionado por su regreso, 
destacando la oportunidad de 
presentarse en el importante 
escenario penquista. “El Tea-
tro Biobío para mí de verdad, 
es de los lugares más lindos 
donde he tocado, es suma-
mente imponente tocar ahí”.  

Las entradas se encuen-
tran disponibles en el sitio 
web del Teatro Biobío 
www.teatrobiobio.cl y cuen-
tan con valores desde los 18 
mil pesos hasta los 22 mil pe-
sos más cargos por servicio.

Camila Rojas Arcos. 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cultura&Espectáculos

“POR MÁS QUE YO LO PASÉ BIEN, SE 
TRATA DE SATISFACER AL PÚBLICO” . 

Diego Ridolfi, líder de la banda
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LO QUE VIENE TRAS EL CLÁSICO PENQUISTA

Deportes Concepción ganó con au-
toridad la última edición del clásico 
penquista. El 2-0 sobre Fernández 
Vial no sólo le dio un duelo más de 
ventaja en el historial (20 triunfos 
contra 18), sino que también confir-
ma su gran momento: alcanzó a Me-
lipilla en la punta, suma cinco triun-
fos seguidos y rescató 19 de los últi-
mos 21 puntos en juego. Una realidad 
totalmente opuesta a los aurinegros, 
que llegaron a tres derrotas en fila 
donde no pudieron marcar ningún 
gol, y el descenso matemáticamente 
se ve cada vez más cerca. 

Los lilas llegaron a 41 puntos, igua-
lando a un Melipilla que no pudo su-
perar a San Joaquín. El otro que sigue 
en carrera por el ascenso es Puerto 
Montt, que alcanzó las 38 unidades 
tras vencer como visita a Rengo. Más 
atrás aparece San Antonio con 32, y si 
bien los números todavía le dan chan-
ces da la impresión que la pelea será 
de tres. 

Y la fecha siguiente puede ser muy 
importante para el “León”. Este sá-
bado, desde las 18 horas en el Chinqui-
hue, jugarán Puerto Montt con Meli-
pilla, y en caso que los “Potros” no ga-
nen, el domingo los morados tendrían 
la chance de quedar punteros en so-
litario si vencen a Ovalle, que al cierre 
de esta edición disputaba el último 
duelo de la jornada 20 ante General 
Velásquez. 

Independiente de eso, los dirigidos 
de Manuel Suárez ya dependen de sí 
mismos para lograr el ascenso, algo 
que se veía complicado al cierre de la 
primera rueda, cuando Concepción 
terminó sexto, con 22 puntos, a cinco 
unidades de Melipilla. Sus excelen-
tes números de la segunda rueda se 
sostienen en algo que Felipe Cornejo 
nunca pudo hacer: encontrar una on-
cena titular definida y sostenerla en el 
tiempo. Salvo algunas variantes por 
lesión o suspensión, el entrenador ya 
encontró una formación, lo que le ha 
dado una solidez diferente al equipo. 

 
Margen casi terminado 

Tras el nuevo descuento de puntos, 
ahora de seis, que sufrió Fernández 
Vial la semana pasada, la permanen-
cia asoma como un milagro para el Al-
mirante. Y más aún después de la de-
rrota en el clásico. 

Vial cierra la tabla con sólo 7 pun-
tos -aún hay denuncias por parte de 
la Unidad de Control Financiero que 
podrían traer más problemas- y con 
18 por jugar tiene un panorama com-
plicadísimo. Para mantenerse en Se-
gunda debe superar al menos a dos 
equipos, y está a 13 de San Joaquín, an-
tepenúltimo con 20 unidades. Los 

Mundos opuestos: 
las metas de 
Deportes Concepción 
y Fernández Vial de 
cara al cierre de 
temporada

Mientras lo 
morados ya 

alcanzaron a 
Melipilla en la 

punta del torneo 
y suman cinco 

triunfos 
seguidos, el 

Almirante llegó a 
tres derrotas en 
línea donde no 

pudo siquiera 
hacer un gol, y 

sigue colista con 
el descenso cada 

vez más cerca.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Chicos buenos” son, justamente, su 
próximo rival, y para conservar algo 
de ilusión no vale otro resultado que 
no sea ganar. 

Obviamente, al plantel le ha pega-
do duro todo lo que ha ocurrido fue-
ra de la cancha, y tras un muy buen ini-
cio con Sebastián Ortiz en la banca el 
equipo se ha caído sobre todo en lo 
anímico. En la cancha, no pudo mar-
car ante Trasandino (0-1), Melipilla (0-
2) y ante Deportes Concepción, en 
duelos donde tuvo varias oportunida-
des para anotar, pero no consiguió 
hacerlo y terminó perdiendo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Manuel Suárez tiene 
un 90% de rendimiento 
desde su llegada al 
“León”. Consiguió 19 de 
21 puntos. 

Fernández Vial 
completó tres partidos 
sin anotar. Su último 
gol lo marcó Robles, 
ante Osorno. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EL FIXTURE DE 
DEPORTES CONCEPCIÓN

EL FIXTURE DE 
FERNÁNDEZ VIAL

Fecha 21 vs Ovalle (L)

Fecha 22 vs Melipilla (V)

Fecha 23 vs Trasandino (L)

Fecha 24 vs Lautaro (V)

Fecha 25 vs Gral. Velásquez (L)

Fecha 26 vs San Antonio (V)

Fecha 21 vs San Joaquín (V)

Fecha 22 vs San Antonio (L)

Fecha 23 vs Gral. Velásquez (V)

Fecha 24 vs Linares (L)

Fecha 25 vs Rengo (V)

Fecha 26 vs Concón (L)
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Su labor no se limita únicamente al 
básquetbol, sino que también en 
fomentar el deporte en general y 
fortalecer la comunidad deportiva local. 
Por ello, su enfoque también apunta a la 
formación de las futuras generaciones 
de niños y niñas en esta disciplina. 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
3° juzgado civil de Concepción. Por sentencia de 30 de mayo de 2024, en causa sobre 
interdicción por demencia y nombramiento de curador, Rol V-100-2024, se declaró 
la interdicción definitiva de doña Rosa Luxemburgo Oñate Muñoz, cédula de 
identidad N°3.992.279-7, quedando privada definitivamente de la administración 
de sus bienes y se nombró como curadora general a su hija Rosemarie del Carmen 
Ávila Oñate. 
 
 
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa de declaración de emancipación 
y nombramiento de guardador, RIT C-127-2024, por resolución de fecha 21 de agosto 
de 2024, se cita a audiencia a los parientes de la adolescente PIERA SCARLETH ANTONIA 
TOLEDO NÚÑEZ, RUN 22.747.128-K, 15 años de edad; y de la niña FRANCISCA PAZ 
MURIEL TOLEDO NÚMEZ, RUN 24.271.727-9, 11 años de edad y JOSEFA CAROLINA 
ANDREA TOLEDO NÚÑEZ, RUN 24.936.080-5, 9 años de edad, a efectuarse el día 30 
DE SEPTIEMBRE DE 2024 A LAS 11:30 HORAS, que se llevará a efecto en dependencias 
del tribunal, ubicado en calle Yungay N°241, Santa Juana. Ministro de Fe. 
 
 
PRIMER AVISO: 
INMOBILIARIA PUNTA DEL ESTE S.A cita a Junta General Ordinaria de accionistas 
para el día miercoles 25 de septiembre 2024 a las 17:30 hrs. en primera citación 
y 18:00 hrs. en segunda citación a realizar en San Martín 1248 Concepción. 
Materias: todas las indicadas en el Artículo N° 56 de la Ley 18.046, correspondiente 
a una Junta Ordinaria. Podrán participar aquellos accionistas que se encuentren inscritos 
en el Registro de Accionistas al 09 de septiembre del 2024. 
El Directorio 
 
 
EXTRACTO 
Ante el 1° Juzgado Civil de Concepción, causa Rol V-204-2024, sobre declaración 
de interdicción, solicitante PATRICIA IVONNE GONZÁLEZ CAMPOS, conforme a 
lo expuesto por la solicitante, en cuanto a que la discapacitada es su madre. Se fija 
día y hora para audiencia de parientes el día 16 de septiembre de 2024 a las 10:00 
horas, por plataforma zoom, se realizará vía remota en el ID 4234288261 
(https://zoom.us/j/4234288261 previa coordinación al correo electrónico 
jc1_concepcion@pjud.cl

El camino de Atlético Concepción 
para insertarse en el cesto regional

CLUB DE BÁSQUETBOL LOCAL

El Club Deportivo Atlético Con-
cepción es una institución sin fines de 
lucro con personalidad jurídica, que 
cuenta con casi una década de anti-
güedad. A lo largo de los años, ha ve-
nido desarrollando un esfuerzo cons-
tante y comprometido por dejar hue-
lla significativa en el ámbito del 
básquetbol local, regional y nacional.  

Hasta ahora, han tenido impor-
tantes actuaciones en diversos tor-
neos regionales. Por ejemplo, logra-
ron dos ascensos consecutivos en la 
Liga de Basquetbol del Gran Con-
cepción (LBC), una competición que 
abarca equipos de las regiones de 
Biobío y Ñuble. Además, también 
trabajan en la formación, con una se-
rie Sub 11 donde ya tienen cerca de 
15 niños y niñas trabajando bajo las 
órdenes de Roberto Mella.  

Así lo deja entrever el presidente 
del club, Felipe Ortega Aravena, 
quien cuenta que “nos enorgullece 
ver cómo nuestro club ha crecido y 
se va consolidando. En 2022 salimos 
campeones de la cuarta división y en 
2023 de la tercera división. Este año 
aspiramos a ganar la segunda divi-
sión y ascender a la primera en la 
Copa Concepción”, dice.  

Además, señala que en ese cami-
no alguno de los obstáculos para se-
guir con su crecimiento son conse-
guir un gimnasio para entrenar y la 
dificultad de captar auspiciadores 
que les permitan generar recursos. 
Sin embargo, ello no ha mermado el 
compromiso y la pasión de sus juga-
dores e integrantes en general, facto-
res claves para seguir adelante.   

El equipo es dirigido por el entre-
nador Roberto Mella y cuenta con ju-
gadores de diversas procedencias, 
ex jugadores profesionales, como 
Patricio Briones, y jugadores univer-
sitarios que actualmente disputan la 
competencia de Adesup.  

“Somos un grupo humano hetero-
géneo pero plasmado en amistad y 
deporte, desde ya varios años ani-
mando la competencia local. Tene-
mos pretensiones bastante auste-
ras, por lo mismo, ya estamos com-
pitiendo en la tercera categoría del 
basket nacional LCN. Nuestro norte 
es hacernos un nombre y adquirir la 
categoría de élite, con esfuerzo y ca-
maradería”, comenta Briones.  

Dentro de los desafíos que enfren-
ta el Club Deportivo Atlético Con-
cepción para este año, se encuentra 
su participación en la Liga Nacional 

FOTO: CARLOS ÁVALOS
Constanza Cortés Mardones 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de Básquetbol Centro Norte, una 
competición que se desarrolla des-
de julio hasta octubre y que reúne a 
equipos de diversos lugares, abar-
cando desde la Región de Antofagas-
ta hasta el Biobío.  

Además, en este 2024, el club par-
ticipará por primera vez en el Nacio-
nal de Maxibásquet con la categoría 
+35. Sin embargo, el objetivo princi-
pal que este club comparte y que ha 
trabajado incansablemente es, sin 
duda, lograr el ansiado ascenso a 
Primera División de la Liga de Bás-
quetbol del Gran Concepción. 
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Santoral: Mónica

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

5/14 4/15
LOS ÁNGELES

5/19
SANTIAGO

3/14
CHILLÁN4/17

RANCAGUA

5/15
TALCA

4/14
ANGOL

3/12
TEMUCO

0/10
P. MONTT

4/15
MIÉRCOLES

6/16
JUEVES

7/13
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz  Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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